

L REUNIÓN MINISTERIAL DE OLADE
PALABRAS DEL SEÑOR MME DE BRASIL, BENTO ALBUQUERQUE

QUITO, 19 DE NOVIEMBRE DE 2020

4'39''

SEÑOR SECRETARIO EJECUTIVO, ALFONSO BLANCO BONILLA,
ESTIMADOS MINISTROS,
AMIGAS Y AMIGOS,

ANTES QUE NADA, PERMÍNTANME EXCUSARME POR NO PARTICIPAR PRESENCIALMENTE EN EL DIÁLOGO DE MINISTROS. EL SEÑOR PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA CONVOCÓ UNA REUNIÓN DEL CONSEJO DE GOBIERNO PARA ESTE MOMENTO, RAZÓN POR LA CUAL PARTICIPO VIRTUALMENTE, LO QUE DE NINGÚN MODO DISMINUYE LA IMPORTANCIA QUE BRASIL ASIGNA AL TRABAJO DE OLADE.

NUESTRA QUINCUAGÉSIMA REUNIÓN DE MINISTROS, NÚMERO QUE HABLA POR SÍ SOLO, TIENE LUGAR EN UN MOMENTO MUY SINGULAR.

POR UN LADO, HEMOS TENIDO UN AÑO ATÍPICO, ENFRENTAMOS NUEVOS E INESPERADOS RETOS A NUESTRA PLANIFICACIÓN ENERGÉTICA. POR OTRO, HAY SEÑALES DE QUE ESTAMOS LOGRANDO SUPERARLOS. GRADUADAMENTE, LOS INDICADORES DE ENERGÍA, QUE ESTÁN EN LA BASE DE LA ACTIVIDAD ECONÓMICA, VUELVEN A LA NORMALIDAD.

FELICITO A OLADE POR HABERSE MANTENIDO ACTIVA EN EL DESARROLLO DE SUS ACTIVIDADES, QUE CULMINAN EN ESTA REUNIÓN MINISTERIAL.

BRASIL TIENE UN ENORME APRECIO POR ESTA ORGANIZACIÓN, QUE SE DESTACA EN EL TRATAMIENTO DE TEMAS CLAVE PARA EL SECTOR

ENERGÉTICO EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE. EN ESTE FORO, TENEMOS EL PRIVILEGIO DE ABORDAR, DESDE UNA PERSPECTIVA REGIONAL, LA INTEGRACIÓN ENERGÉTICA, LA PROMOCIÓN DE ENERGÍAS RENOVABLES Y EL AUMENTO DE LA EFICIENCIA, DESDE UNA ÓPTICA QUE FORTALECE NUESTRAS CAPACIDADES INDIVIDUALES Y AUMENTA LA SEGURIDAD ENERGÉTICA COLECTIVA. OLADE ES, ADEMÁS, UN INSTRUMENTO PARA EL DESARROLLO DE LA REGIÓN, CON SIGNIFICATIVA CONTRIBUCIÓN AL FORTALECIMIENTO DEL SECTOR ENERGÉTICO EN LOS PAÍSES DE MENOR DESARROLLO RELATIVO.

DESDE LA PERSPECTIVA DE BRASIL, LA COLABORACIÓN CON OLADE ES DE GRAN IMPORTANCIA POR DOS RAZONES PRINCIPALES.

PRIMERO, TENIENDO EM CUENTA LA COMPLEJIDAD DE LA PLANIFICACIÓN ENERGÉTICA BRASILEÑA, LA CUAL PREVEE UNA EXPANSIÓN CONSIDERABLE DEL SUMINISTRO Y EL CONSUMO DE ENERGÍA EN LAS PRÓXIMAS DÉCADAS, CON EL CONCURSO DE TODAS LAS FUENTES, ES IMPORTANTE SEGUIR CONTANDO CON LOS ESTUDIOS, ESTADÍSTICAS Y APOYO TÉCNICO DE UN ORGANISMO DE EXCELENCIA COMO OLADE.

EN ESE CONTEXTO, HEMOS DESARROLLADO UNA COLABORACIÓN IMPORTANTE CON LA ORGANIZACIÓN, COMO EN EL CASO DEL SISTEMA BRASILEÑO DE INFORMACIÓN ENERGÉTICA (SIE-BRASIL). ESPERAMOS PODER AVANZAR EN NUEVAS MODALIDADES DE COOPERACIÓN, QUE PUEDAN RESULTAR EN BENEFICIOS NO SOLO PARA BRASIL, SINO TAMBIÉN PARA EL CONJUNTO DE LA REGIÓN.

EN SEGUNDO LUGAR – Y AÚN MÁS IMPORTANTE – OLADE TIENE VOCACIÓN Y CAPACIDAD PARA SER PARTE FUNDAMENTAL EN LA INTEGRACIÓN ENERGÉTICA DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE. UNA INTEGRACIÓN GENUINA DEBE TENER UNA VISIÓN SISTEMATIZADA DE NUESTROS DESAFÍOS Y POTENCIALIDADES CONJUNTAS. LA INTEGRACIÓN ENERGÉTICA IMPLICA EL USO DE VENTAJAS LOGÍSTICAS, LA REDUCCIÓN DE COSTOS, LAS SINERGIAS ESTACIONALES Y UNA COMPLEMENTARIDAD

DE RECURSOS. REQUIERE, ADEMÁS, LA MEJORA DE MARCOS JURÍDICOS, LA PLANIFICACIÓN DE INFRAESTRUCTURAS E INVERSIONES, LA SUMA DE CAPACIDADES TECNOLÓGICAS.

CREAR MERCADOS ENERGÉTICOS REGIONALES, COMO SABEMOS, ES A LA VEZ UNA TAREA COMPLEJA E INDISPENSABLE. ESTOY CONVENCIDO DE QUE ESE DESAFÍO EXIGE ENFOQUE INTEGRADO DEL DESARROLLO ENERGÉTICO REGIONAL, LO QUE REQUIERE EL ACERCAMIENTO DE NUESTROS EJERCICIOS NACIONALES DE PLANIFICACIÓN ENERGÉTICA A LARGO PLAZO.

OLADE TIENE SEGURAMENTE UN ROL EN ESE PROCESO, QUE IMPLICA ESTUDIOS E INFORMACIÓN SOFISTICADOS SOBRE INFRAESTRUCTURA, POTENCIALES DE DEMANDA, DISPONIBILIDAD DE RECURSOS, PATRONES DE INNOVACIÓN TECNOLÓGICA Y CUESTIONES SOCIO-AMBIENTALES – TEMAS SOBRE LOS CUALES ESTA ORGANIZACIÓN DISPONE DE CONOCIMIENTOS IMPORTANTES.

ESTIMADOS COLEGAS,

LA TRANSICIÓN ENERGÉTICA EN CURSO EN EL MUNDO Y EN CADA UNO DE NUESTROS PAÍSES ES UN PROCESO COMPLEJO, DE LARGO PLAZO, CON VARIACIONES DE ETAPA Y RITMO EN CADA PAÍS, REGIÓN O LOCALIDAD. NO ES UN PROCESO LINEAL Y NO IMPLICA NECESARIAMENTE RUPTURAS, SINO LA COEXISTENCIA EQUILIBRADA DE DISTINTAS FUENTES DE ENERGÍA.

BRASIL, QUE TIENE UNA DE LAS MATRICES ENERGÉTICAS MÁS LIMPIAS DEL MUNDO, SEGUIRÁ UTILIZANDO LAS MÁS DIFERENTES FUENTES DE ENERGÍA.

SIN COMPROMETER NUESTRAS CAPACIDADES EN ENERGÍAS RENOVABLES Y NUESTRO COMPROMISO CON EL DESARROLLO SOSTENIBLE Y LA MITIGACIÓN DE LAS EMISIONES DE CARBONO, HEMOS FOMENTADO UNA

AGENDA POSITIVA EN EL SECTOR DEL PETRÓLEO Y GAS NATURAL, BUSCANDO ESTABLECER UN AMBIENTE MÁS FAVORABLE A LA ATRACCIÓN DE INVERSIONES Y AL DESARROLLO DEL SECTOR.

NUESTRAS PROYECCIONES APUNTAN A LA POSIBILIDAD DE BRASIL CONVERTIRSE EN EL QUINTO PRODUCTOR MUNDIAL Y EL CUARTO EXPORTADOR DE PETRÓLEO EN LOS PRÓXIMOS TREINTA AÑOS. EL POTENCIAL DE INVERSIONES EN LA INDUSTRIA DEL PETRÓLEO ES DEL ORDEN DE 500 MIL MILLONES DE DÓLARES EN LOS PRÓXIMOS DIEZ AÑOS.

CON RESPECTO AL GAS NATURAL, UNA DE LAS PRINCIPALES INICIATIVAS DE POLÍTICA ENERGÉTICA DEL GOBIERNO BRASILEÑO HOY ES LA CONSOLIDACIÓN DEL NUEVO MERCADO DE GAS. ESPERAMOS INCREMENTAR SIGNIFICATIVAMENTE LA PARTICIPACIÓN DEL GAS EN LA MATRIZ ENERGÉTICA BRASILEÑA, TAMBIÉN EN SUSTITUCIÓN DE OTROS COMBUSTIBLES FÓSILES.

ADEMÁS, CONTAMOS CON PERSPECTIVAS AMPLIAMENTE ANIMADORAS PARA LAS FUENTES RENOVABLES, EN PARTICULAR EÓLICA Y SOLAR, QUE HASTA EL 2050 PUEDEN REPRESENTAR EL 49% DE LA MATRIZ ELÉCTRICA NACIONAL. EN EL SECTOR NUCLEAR, QUE PASA POR PROCESO DE EXPANSIÓN, ESTAMOS TRABAJANDO PARA LA CONCLUSIÓN DE LA PLANTA DE ANGRA-3, Y CON EL PROGNÓSTICO DE CONSTRUCCIÓN DE UN CONJUNTO DE NUEVAS PLANTAS, COM MIRAS A INCORPORAR 10 GIGA WATTS DE CAPACIDAD TERMONUCLEAR EN LAS PRÓXIMAS DÉCADAS.

ESTOY CONVENCIDO DE QUE, EN EL PROCESO DE EXPANSIÓN Y TRANSFORMACIÓN DE NUESTROS SISTEMAS DE ENERGÍA, LA INTEGRACIÓN REGIONAL, BASADA EN UNA PLANIFICACIÓN CONVERGENTE A LARGO PLAZO, PUEDE TRAER BENEFICIOS A CADA UNO DE NUESTROS PAÍSES Y AL CONJUNTO DE LA REGIÓN DE AMÉRICA LATINA Y CARIBE.

ESTIMADO SECRETARIO EJECUTIVO,

SOMOS TOTALMENTE CONSCIENTES DE LA SITUACIÓN FINANCIERA DE OLADE Y DE SUS ESFUERZOS PERSONALES PARA SUPERAR LA DIFÍCIL SITUACIÓN. COMO ES DE AMPLIO CONOCIMIENTO, LA SITUACIÓN FISCAL EN BRASIL ES DESAFIADORA: EL GOBIERNO HA HECHO AJUSTES PRESUPUESTARIOS DE TODA ORDEN, EN UN MARCO DE CONGELAMIENTO DEL NIVEL DE GASTOS DE LA UNIÓN.

SIN EMBARGO, QUIERO DECIR QUE ESTOY PERSONALMENTE COMPROMETIDO, CON MIRAS A BUSCAR LA REGULARIZACIÓN DE LAS CONTRIBUCIONES BRASILEÑAS.

LA CRISIS QUE TODOS AÚN ENFRENTAMOS, EN RAZÓN DE LA PANDEMIA, NOS DEJA MUCHAS PÉRDIDAS, PERO TAMBIÉN ENSEÑANZAS EN VARIOS SENTIDOS. HEMOS PERCIBIDO, POR EJEMPLO, LO IMPORTANTE QUE ES TENER SISTEMAS DE ENERGÍA RESILIENTES Y CONTAR CON MERCADOS PREDECIBLES Y TRANSPARENTES.

ADEMÁS, LA CRISIS TAMBIÉN NOS DEMOSTRÓ, EN LA MEDIDA EN QUE SE CONSERVARON LOS INTERCAMBIOS DE ENERGIA CON NUESTROS VECINOS, LA IMPORTANCIA DE CONTAR CON SOCIOS DE CONFIANZA Y AMIGOS.

OLADE PROPORCIONÓ Y CONTINUARÁ PROPORCIONANDO UNA CONTRIBUCIÓN INESTIMABLE PARA MANTENER ESE SENTIMIENTO Y ESE PROPÓSITO COMÚN.

MIS MEJORES SALUDOS A TODOS
MUCHAS GRACIAS